

## Hommage au professeur Jacques Brazeau

À l'emploi de l'Université de Montréal dès 1960 à titre de professeur au Département de sociologie, Jacques Brazeau consacrait une carrière au service de cette institution. Il fut tour à tour directeur du Département de sociologie, directeur du Centre de sondage, vice-doyen, puis doyen de la Faculté des études supérieures.



Dès sa sortie des forces militaires canadiennes, vers la fin des années '40, il entreprit aussitôt des études à l'Université McGill et l'Université de Chicago. C'est alors qu'il développa ses intérêts pour les relations ethniques, domaine pour lequel le Département de sociologie de Chicago était mondialement reconnu. Il y rencontra en particulier Everett C. Hughes qui lui-même avait déjà fait du Québec – le *Canada français* de l'époque – un de ses champs de recherche. Après l'obtention de son doctorat en 1961, il devint chercheur au Conseil de recherche pour la défense à Toronto où il entreprit des études sur la situation du personnel francophone des forces armées canadiennes. Fort de sa propre expérience antérieure dans le service militaire, il pouvait mettre en œuvre une expertise fondée à la fois sur l'expérience pratique et la théorie : une approche qui allait devenir le fondement de son enseignement en relations ethniques à l'Université de Montréal.

Il contribua par la suite au développement de ce secteur, en particulier dans les sociétés comportant des minorités linguistiques nationales. Ainsi à titre de premier détenteur de la Bourse de recherche C.D. Howe, il étudia la question linguistique en Belgique et prépara un mémoire sur le sujet pour la Commission Laurendeau-Dunton. Pour la Commission Gendron, il participa ensuite à une recherche sur l'emploi des langues dans les situations de travail.

Élu à la Société royale du Canada en 1978, il fut président de l'Académie 1 de 1980 à 1983. Il exerça de nombreuses fonctions à l'intérieur de l'Université, assumant entre autres, le Comité des prix et distinctions de l'Université de Montréal dont il fut membre pendant plusieurs années et auquel il accordait une grande importance. Il participa activement à la vie universitaire de diverses autres façons. Il fut notamment président du Jury des affaires universitaires du Conseil des Arts, membre du Comité de création de l'Université du Québec et président de l'Association canadienne des études avancées.

Tous ceux et celles qu'il a côtoyés au cours de sa carrière garderont le souvenir d'un homme d'une grande affabilité, toujours prêt à rendre service et toujours heureux de partager ses connaissances et ses intérêts. Il s'intéressait toujours à observer et décrire l'organisation sociale et la vie du quartier de banlieue qu'il habitait. En ce sens il n'aura jamais oublié *l'École de Chicago*.

Un mot personnel en terminant. Jacques Brazeau m'a donné mon premier emploi d'été à Toronto comme étudiant à l'Université Laval, a été tour à tour mon collègue, mon directeur et mon doyen. Je garderai de lui un souvenir ému.

Robert Sévigny  
Professeur émérite  
Département de sociologie